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MESSAGE  
ET REMERCIEMENTS DU PRÉSIDENT
Chers membres, chers invités,

C’est avec plaisir que je vous présente le rapport d’activités de votre comité pour la 
période de mai 2024 à avril 2025. Vous trouverez, dans ces quelques pages, un aperçu 
des principales actions entreprises et des réflexions menées au cours de ces douze 
derniers mois.

Durant cette période, le comité s’est réuni à cinq reprises et s’est également investi 
dans plusieurs groupes de travail, tant au niveau cantonal que national.

Je tiens à exprimer toute ma reconnaissance à l’ensemble des membres du comité 
pour leur disponibilité et leur précieuse contribution. Chacun s’investit avec une 
motivation remarquable lors des événements et des séances, partageant volontiers ses 
expériences personnelles au bénéfice du collectif. Quand on connaît les contraintes 
professionnelles de chacun, une telle implication représente une véritable richesse 
pour l’AVGB et mérite d’être saluée.

Je souhaite également souligner l’excellente collaboration avec le Bureau des Métiers, 
représenté aujourd’hui par Monsieur David Genolet, nouveau directeur, et Monsieur 
Lucien Christe. Une récente entrevue a permis de confirmer les modalités de travail 
entre le BDM et l’AVGB pour 2025. Une mention spéciale va à Nadine La Sala, dont le 
professionnalisme et l’engagement renforcent considérablement l’efficacité et la 
cohésion du comité, ainsi qu’à sa collègue Coline Schnorhk pour son appui.

Au nom du comité, je salue aussi l’écoute et la disponibilité des autorités politiques et 
des représentants des services cantonaux, toujours attentifs à nos préoccupations.

Enfin, j’adresse toute ma considération aux entreprises membres de l’AVGB. Leur 
confiance envers le comité, leur engagement au quotidien et leur contribution à 
l’image positive de notre branche sont essentiels. Qu’elles sachent que l’AVGB reste 
résolument engagée pour le développement et la pérennisation de nos activités liées 
aux ressources minérales.

Une excellente découverte

François Glassey 
Président

De gauche à droite : Sébastien Follonier - Vincent Tissières (Vice-Président) - Didier Aeby - François Glassey 
(Président) - Carole Meile-Theler  - Lionel Lathion - Luis Ricardo 
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La rencontre annuelle des associations romandes VD (AVGD), FR (AFGB), GE (GEGB), NE (FNE) 
et VS (AVGB) a eu lieu le 13 novembre 2024 dans le canton de Vaud.

Différents thèmes y ont été abordés ; notre association a exposé les sujets suivants : 
• Projet de « révision totale de la loi cantonale sur la protection de l’environnement » 

(LcPE) 
Présentation des remarques et arguments transmis par l’AVGB dans le cadre d’une 
pré-consultation organisée par le canton.

• Foire du Valais 2026 – Martigny 
L’AVGB est en contact avec les organisateurs en vue d’une participation à l’édition 
2026 en qualité d’Hôte d’Honneur et souhaite informer les associations romandes en 
vue d’une potentielle participation commune. 
Plusieurs pistes sont actuellement explorées, notamment la présentation de 
l’exposition «Materia Helvetica», des stands de machines, des conférences, des 
débats et diverses animations en lien avec les métiers de l’industrie des graviers et 
béton.

• Etat des lieux sur de potentiels rapprochements cantonaux dans la continuité de la 
fusion des associations faitières

• Echanges sur les diverses situations cantonales en matière de gestion des flux et 
des stocks de rabotages d’enrobés bitumineux

Le nouveau directeur de l’association faîtière « Matériaux de construction circulaires 
Suisse », Monsieur Michael Widmer, était présent et a fait part aux associations cantonales 
de sa disponibilité et de sa volonté de collaboration.

SUR LE PLAN ROMAND

Rencontre des associations romandes
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Le PCGD (Plan Cantonal de Gestion des Déchets) étant entré en force en 2023, l’année 2024 
a été le cadre de premières réalisations élaborées sur cette base.

Le PGDM (Plan de Gestion des Décharges et des installations de valorisation de Déchets 
Minéraux)a quant à lui été rédigé, mis en consultation à trois reprises, et homologué par le 
Conseil d’Etat durant l’année 2024.

La commission Déchets et Ressources Minérales a siégé une fois, en mai 2024.

Le groupe de travail se compose des organisations suivantes : Lonza, SAJMTE, Cimo, SEN, 
SFNP, SDM, AVGB, SDT, SCA, FCV, ATRED, ENEVI, DMTE, SATOM, KVO, AVE, Pro Natura, Grand 
Conseil (représenté par deux parlementaires).

SUR LE PLAN CANTONAL

Commission Déchets et Ressources Minérales 

L’AVGB dispose toujours de 5 représentants siégeant aux différentes commissions cantonales 
traitant du développement des matières primaires et du traitement des déchets.

Sur le principe, cette sous-commission est composée de 3 membres AVGB et 3 membres 
AVE. Thomas Knubel en est le président et François Glassey a succédé à Luis Ricardo à la 
vice-présidence. 

Le secrétariat a répondu au DMTE en date du 21.01.25 afin de nommer les 3 délégués de 
l’AVGB pour la période législative 2025-2029, soit François Glassey, Lionel Lathion et 
Carole Meile-Theler. Sébastien Follonier membre du comité de l’AVGB y participera en tant 
qu’invité.

La Sous-Comission a siégé à deux reprises, en avril et en novembre 2024, les points forts de 
la période écoulée sont les suivants :

- Application GeoReS
Une rencontre entre SDANA, AVE et AVGB a eu lieu le 16 janvier 2025 au Bureau des Métiers. 
Les représentants de l’AVGB furent C. Meile-Therer, L. Ricardo, F. Glassey et D. Aeby. 
Prévue initialement pour le suivi des matériaux extraits du Rhône, la plateforme développée 
devrait permettre l’intégration des matériaux naturels extraits du Rhône, des rivières 
latérales, des gravières et des carrières. Sur cette base, l’AVGB a fait parvenir au canton 
une synthèse des types de matériaux extraits, des productions possibles ainsi que des 
indications de masses volumiques afin de permettre des quantifications exprimées en 
tonnes.

- IVDM
Finalisation de l’aide à l’exécution concernant l’aménagement et l’exploitation des 
installations de valorisation de déchets minéraux.

Sous-Commission Ressources Minérales
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- Publication de la mise à jour du Guide technique pour la valorisation des matériaux de 
déconstruction minéraux. Des séances de présentation ont été organisées dans les 3 
parties du canton avec une participation de l’ensemble des acteurs concernés.

Pour mémoire, la sous-commission se compose actuellement des quatre groupes de travail 
dont les tâches et personnes responsables au niveau du canton sont les suivantes :

1. Utilisation des matériaux de recyclage 
Lucien Pignat, ingénieur chef de projet, environnement et durabilité, Service de la mobilité 
lucien.pignat@admin.vs.ch, 027 606 34 45 

2. Amélioration des sols 
Frédéric Schlatter, pédologue cantonal, Service de l’agriculture 
frederic.schlatter@admin.vs.ch, 027 606 76 16 

3. Sites de recyclage 
Marie Boillat, collaboratrice scientifique déchets, eaux de surface et déchets, Service de 
l’environnement ; marie.boillat@admin.vs.ch, 027 606 31 57 

4. Sites d’extraction de matériaux 
Jean-Yves Délèze, ingénieur dangers naturels – ressources sous-sol, Service des dangers 
Naturels ; Jean-yves.deleze@admin.vs.ch, 027 606 34 18 

Le groupe de travail « décharges », actif depuis 2015 au sein duquel Carole Meile-Theler 
représente l’AVGB, s’est réuni le 29 octobre 2024 à Sion. 
Les participants, issus des exploitants, des bureaux d’études et des services de l’Etat, ont 
pu échanger sur les thèmes d’actualité du domaine et traiter en particulier des aspects 
suivants :
- Etat des lieux PFAS (SEN)
- Nouvelles aides à l’exécution (SEN)
- Planification cantonale des décharges et Plan cantonal de gestion des déchets (SEN)

Groupe de travail décharges DTB – VS
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Le comité de l’AVGB a été contacté par le service cantonal de l’environnement afin de 
prendre part à une pré-consultation du texte de loi soumis à révision. 
 

Les remarques du comité ont été remises au SEN (M. Yves Degoumois) en date du 
15.10.2024 via un formulaire établi par ce dernier, avec un courrier précisant notre volonté 
de participer à une éventuelle rencontre avec l’ensemble des acteurs concernés, dont 
Construction Valais.
 

Deux séances ont eu lieu, la première en date du 12.12.2024, la deuxième le 16.12.24, avec 
la participation de l’AVE. L’AVGB fût représentée par Messieurs L. Lathion, V. Tissières et F. 
Glassey.

Les remarques de l’AVGB ont globalement été prise en compte à satisfaction par la cheffe 
de service du SEN Christine Genolet-Leubin.

Révision de la loi sur la protection de l’environnement (LCPE) 
demande de prise de position 

La réponse de l’AVGB, relative à la mise en consultation des fiches E.8 « Approvisionnement 
en matériaux pierreux et terreux » et E.9 « Décharges » a été transmise au DMTE le 
17.03.2025. 

Notre réponse fût accompagnée de remerciements de l’opportunité de prendre 
connaissance avant la mise en consultation ainsi que d’une demande d’obtenir une liste 
exhaustive des sites identifiés, potentiels et existants.

Modification partielle du plan directeur cantonal (Lettre DMTE)

Sites de production de gravier : 50
17.Gravières en rivière (hors Rhône) 
7...Gravières actives dans le Rhône (et 

Léman)  
(+ 4 gravières qui n’ont pas extrait de 
matériaux du Rhône sur la période)

10.Gravières hors eau
13.Carrières  (Blasbiel, retiré    
      provisoirement) 
2...Retraits en zone d’éboulement 
1...Autres  (Lengenbach, Binn) 

Statistiques SEN 2024 

Volumes d’extraction gravières et carrières  
- Carrières......................430’000m3

- Gravières hors eau.........70’000m3

- Gravières en eau...........340’000m3 

                            Total..........840’000m3

Sites de décharges: 47
- Décharge de Type B...6
- Décharge de Type A...41 (y.c. comblement)
- Volume mis en DTB....210’000 tonnes
- Volume mis en DTA....395’000 tonnes
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ACTIONS DE LOBBYING

La rencontre de 2024 a eu lieu le 3 septembre à la carrière des Râpes à Saint-Maurice.

Participation : 8 entreprises membres, 7 membres du comité, 7 élus ainsi que des 
représentants de la Commune et de la Bourgeoisie de St-Maurice dont les deux présidents.

Exploitante du site depuis fin 2017, l’entreprise Implenia a organisé une visite des lieux et 
informé les participants des différentes phases et étapes administratives menées dans le 
cadre de cette exploitation.  

Les participants ont pu visiter la carrière ayant servi à alimenter en minerai de pierre 
calcaire l’ancienne cimenterie de St-Maurice. Ils ont été informés de la phase intermédiaire 
d’exploitation actuellement en cours et ont eu une rapide présentation de la configuration 
finale du site à la fin de la période d’exploitation prévue sur une durée de 30 ans. L’accent 
a été mis sur la durée des procédures administratives et la complexité de la gestion des 
oppositions. 

Un grand merci à la Maison de la Famille à Vérolliez pour la mise à disposition de la salle de 
conférence et l’organisation de l’apéritif dinatoire.

Rencontre avec le monde politique valaisan

La traditionnelle rencontre avec les parlementaires fédéraux a eu lieu le 11 mars 2025 à 
Berne sous l’égide de la Conférence Pierres et Terres.

Cette année encore la fréquentation a été réjouissante avec la participation d’une 
trentaine de parlementaires fédéraux autour du thème « Menace pour la sécurité 
d’approvisionnement».
Le comité de l’AVGB était représenté par Messieurs Ricardo, Lathion et Glassey.

Rencontre avec les parlementaires fédéraux
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FORMATION

La formation continue proposée par l’AVGB et assurée avec brio par Vincent Tissières a 
été reconduite durant l’exercice écoulé. Les dates et lieux de formation furent : Viège le 
11.02.2025 ; Sion le 13.02.2025 et Massongex le 18.02.2025.

Les principaux thèmes abordés furent : 
- La poussière de quartz,
- Les accumulateurs lithium-ion,
- « Pas d’eau dans le béton ».

Les intervenants furent pour le Haut-Valais M. Remo Renfer, pour le Valais romand MM. 
Cottet Pascal, Giroud Glenn, Tissières Vincent (Sion), et Choffat Mathieu (Massongex)

Les données de participation furent les suivantes :
- Massongex...27 personnes, issues de 3 entreprises  
                           (2 membres – 1 non-membre);
- Sion..............44 personnes, issues de 8 entreprises  
               (6 membres - 2 non-membres);
- Viège............9 personnes, issues de 3 entreprises  
 (2 membres – 1 non-membre).

Comme le démontrent ces chiffres, notre programme de formation continue connait 
toujours un fort succès et répond à un réel besoin d’une bonne partie de nos membres 
(surtout PME). Il contribue à améliorer la formation continue souhaitée et obligatoire pour 
notre branche.

Le coût d’inscription reste fixé à CHF 50.- par participant et la volonté du comité est de le 
maintenir à ce niveau considéré comme plutôt bon marché. Nous pouvons compter sur des 
formateurs de quantité avec le soutien de Matériaux de construction circulaires Suisse et de la 
SUVA.

Une nouvelle formation, avec le même coût d’inscription, a vu le jour en 2024 : « Le béton 
selon la norme ». Celle-ci a été proposée par Sébastien Follonier d’Holcim et s’est déroulée 
le 14 novembre 2024 à Sion, dans les locaux et en collaboration avec l’AVE. 
Il y a eu 22 participants, issus de 7 entreprises (4 membres – 3 non-membres).

Programme 2024-25
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COMMUNICATION ET ÉVÉNEMENT

L’évènement « Hérisson sous gazon », festival pour les enfants, a eu lieu à Charrat les 24 et 
25 août 2024.  

La mise à disposition du bac à sable, très apprécié des enfants et facilement transportable, 
permet de faire passer des messages et de transmettre une bonne image de notre branche 
auprès du grand public.
L’AVGB prend à sa charge l’organisation et la globalité des frais pour les manifestations 
partenaires. 
Les membres AVGB ont également la possibilité de l’obtenir dans le cadre de journées 
portes ouvertes au sein de leurs entreprises respectives.

> Merci de le proposer aux manifestations de vos régions. 
Contact AVGB: Tissières Vincent - 079 481 91 23.
> Prochaine date : Hérisson sous gazon - Charrat – 30 et 31 août 2025

Opération bac à sable pour les manifestations de votre région 

Nous vous invitions à visiter régulièrement notre site internet www.avgb-vwkb.ch. Celui-ci 
comprend des informations utiles sur notre association et les activités de notre branche.

Toutes idées ou suggestions de documents et d’informations à publier sont les bienvenues 
et peuvent être transmises à notre secrétariat.

Site internet

Après quelques années de pause, une excursion destinée aux membres de l’AVGB a été organisée 
les 7 et 8 novembre dans le canton du Jura.
Les participants au voyage (13 personnes) ont eu l’occasion d’effectuer une visite de l’installation 
de « Soil Washing » propriété de l’entreprise Lachat sur leur site de la carrière de Malcôte à Asuel. 
L’installation de traitement et de valorisation de matériaux d’excavation permet la production 
d’une large gamme de produits et a retenu toute notre attention. Un merci particulier à Luis 
Ricardo qui a grandement contribué à la réussite de la visite.

Excursion des membres

Le vendredi, la délégation fût reçue par Monsieur 
Stephane Waser, directeur de la manufacture 
horlogère Maurice Lacroix à Saignelégier. Nous 
avons également eu droit à une visite guidée 
très intéressante et avons été enthousiasmés 
par la qualité de l’accueil et la disponibilité du 
personnel spécialisé rencontré dans les divers 
ateliers et halls d’exposition.
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La fusion entre l’ASGB et l’ASR a eu lieu le 03 mai 2024 à l’occasion des assemblées 
générales respectives des deux associations.
Lionel Lathion a été élu président de cette nouvelle association, portant le nom de  
« Matériaux de construction circulaires Suisse » > www.baustoffkreislauf.ch/fr

Le magazine « INFO », organe de communication de la nouvelle organisation, paru en 
automne 2024 retrace les points forts de la fusion, donne les lignes directrices et les enjeux 
à court et moyen terme :

Le président y énumère les principaux défis de l’association afin de soutenir au mieux les 
nouveaux membres dont le nombre s’élève à près de 400.
Le directeur, Michael Widmer, fait part dans son éditorial de sa volonté de se positionner 
en soutien aux entreprises dans l’identification et la bonne compréhension des nouvelles 
problématiques ainsi que de sa volonté de créer de la valeur ajoutée via un travail associatif 
ouvert, engagé et proactif.
Monsieur Albert Rösti, Conseiller fédéral et invité d’honneur à l’assemblée constitutive, cite 
dans son discours de bienvenue la mise en place de « conditions-cadres permettant aux 
entreprises de vivre l’économie circulaire préservant la valeur tel que souhaité ».

Divers sujets importants et désormais incontournables sont également développés dans le 
magazine « INFO » et font l’objet de travaux au sein de l’association faîtière, à savoir :
- L’élaboration d’une feuille de route de décarbonation dont l’objectif est de réduire 

l’emprunte carbone par un catalogue de mesures personnalisables par les membres afin 
de s’inscrire dans la politique de la Confédération «zéro émission nette à l’horizon 2050».

- La biodiversité dans les sites d’extraction. (Thème toujours d’actualité faisant l’objet 
d’une attention particulière de la part de l’association)

- La problématique des PFAS, pour laquelle l’association a mis en place un groupe de travail 
pour en examiner les impacts et déduire des mesures possibles.

SUR LE PLAN SUISSE

« Matériaux de construction circulaire Suisse » (Baustoff Kreislauf Schweiz)

Cette collaboration s’est à nouveau avérée précieuse durant la période écoulée. Elle 
s’inscrit pleinement dans la volonté du comité d’améliorer l’image de notre branche auprès 
du grand public et des médias par une communication moderne et adaptée aux exigences 
actuelles.
La collaboration avec l’agence M’ta Com porte actuellement sur les points suivants :
- Vitrine AVGB au Musée des Sciences de la Terre (dans la continuité de notre AG de 2024);
- Projet avec la Foire du Valais;
- Présent rapport d’activité.
Un grand merci à Lysiane Tissières pour son efficacité et sa disponibilité.

Collaboration avec l’agence M’ta Com
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Vue générale  FAMSA


